

XV Jornadas de Investigación y Cuarto Encuentro de Investigadores en Psicología del Mercosur. Facultad de Psicología - Universidad de Buenos Aires, Buenos Aires, 2008.

La importancia de plácido horas en la conformación y transformación institucional y política de la psicología académica en San Luis entre 1948-1976.

Muñoz, Marcelo Alejandro.

Cita:

Muñoz, Marcelo Alejandro (2008). *La importancia de plácido horas en la conformación y transformación institucional y política de la psicología académica en San Luis entre 1948-1976*. XV Jornadas de Investigación y Cuarto Encuentro de Investigadores en Psicología del Mercosur. Facultad de Psicología - Universidad de Buenos Aires, Buenos Aires.

Dirección estable: <https://www.aacademica.org/000-032/88>

ARK: <https://n2t.net/ark:/13683/efue/uVs>

Acta Académica es un proyecto académico sin fines de lucro enmarcado en la iniciativa de acceso abierto. Acta Académica fue creado para facilitar a investigadores de todo el mundo el compartir su producción académica. Para crear un perfil gratuitamente o acceder a otros trabajos visite: <https://www.aacademica.org>.

LA IMPORTANCIA DE PLÁCIDO HORAS EN LA CONFORMACIÓN Y TRANSFORMACIÓN INSTITUCIONAL Y POLÍTICA DE LA PSICOLOGÍA ACADÉMICA EN SAN LUIS ENTRE 1948-1976

Muñoz, Marcelo Alejandro
Universidad Nacional de San Luis. Argentina

RESUMEN

Para esta comunicación científica hemos hecho un breve recorrido de la psicología académica en San Luis. En este breve recorrido, rastreamos los distintos cargos políticos públicos que en San Luis ocupó Horas entre 1948- 1976, ya sea en la antigua Facultad de Ciencias, que perteneció a la Universidad Nacional de Cuyo, o la naciente Universidad Nacional de San Luis en 1973. Sostenemos que parte de la evolución y transformación de la psicología académica en San Luis, se debió entre otras cosas, al empeño que Horas hizo desde cargos políticos dentro de la institución. Metodológicamente hemos trabajado con datos biográficos de Horas, con información de archivo de la Dirección de Personal de la Universidad Nacional de San Luis, y con trabajos de investigación producidos desde el Proyecto de Investigación que dirige el Dr. Klappenbach.

Palabras clave

Horas psicología Universidad cargos

ABSTRACT

THE IMPORTANCE OF PLACIDO HORAS THE CONFORMATION AND TRANSFORMATION INSTITUTIONAL AND POLITICAL OF THE ACADEMYCH PSYCHOLOGY IN SAN LUIS BETWEEN 1948- 1976

For this scientific communication we have made a brief journey of the academic psychology in San Luis. In this brief journey, we will either rake the different public political positions in San Luis that occupy Horas between 1948- 1976, in the old Facultad de Ciencias, it belonged to the Universidad Nacional de Cuyo, or the nascent Universidad Nacional de San Luis in 1973. We sustain that the evolution and transformation of the academic psychology in San Luis, it was among other things, to the effort that Horas made from political positions inside the institution. Metodológicos has worked with biographical data of Horas, with information of file of the Address of Personal of the Universidad Nacional de San Luis, and with investigation works taken place from the Project of Investigation that the Dr. Klappenbach directs.

Key words

Horas psychology University positions

Plácido Horas nació en Mendoza el 11 de diciembre de 1916. Egresó del Colegio Nacional Agustín Álvarez en Mendoza y posteriormente, en 1942, de la Facultad de Filosofía y Letras de la Universidad de Buenos Aires como Profesor de Enseñanza Secundaria, Normal y Especial en Filosofía. En el mismo año recibió el Diploma de Honor de dicha Facultad. Arribó a San Luis en abril de 1943 para dictar un curso de Introducción a la Filosofía en el Instituto Pedagógico de la Universidad Nacional de Cuyo dirigido por Arévalo. A partir de 1944 co-

menzaría a hacerse cargo de docencia en temáticas psicológicas, que no abandonaría, en la materia "Psicología del niño y del adolescente" (Klappenbach, 2007).

En 1964 fue invitado por la Sociedad Interamericana de Psicología para visitar una decena de Universidades desde pequeñas a grandes en Estados Unidos, informándose de los estudios psicológicos en cada una y manteniendo entrevistas con sus principales docentes; como asimismo, dialogando con grupos de profesores y estudiantes. Ya en 1967 es invitado, por el Gobierno Francés, para visitar y entrevistar a los integrantes de los grupos psicológicos en La Sorbona y en la Universidad de Burdeos.

En 1975 fue Doctor Honoris Causa por la Universidad Nacional de San Luis. Y en 1983 fue Profesor Emérito de la misma Universidad.

En 1986 recibió el Premio Fundación Konex. También recibió el Diploma al Merito por las 100 figuras de la Historia de las Humanidades en Argentina.

Falleció el 9 de diciembre de 1990.

Plácido Horas tuvo una gran producción intelectual en la psicología académica y profesional en la Provincia de San Luis. Fue y es reconocido como unos de los iniciadores de la psicología en esta provincia como asimismo en el país. Sin embargo, creemos que aun no se ha podido estudiar en profundidad su abundante producción en los tan diversos temas a los que se fue dedicando a lo largo de los años. Nuestro objetivo no es ese en esta oportunidad; sino, hacer un breve recorrido intelectual de los distintos cargos políticos que fue ocupando a lo largo de los más de 40 años al interior de la universidad. Primero en la Universidad Nacional de Cuyo cuando en San Luis solo existía la Facultad de Ciencias. Posteriormente, por transformación de dicha Facultad en 1973, en la Universidad Nacional de San Luis.

Es preciso aclarar que Horas ha tenido una destacada actuación en distintos cargos políticos en la universidad, y desde esos espacios públicos de la política es posible hacer una correlación con las diversas transformaciones de la psicología académica en San Luis. Dado que en cada hito de transformación institucional y política de la psicología, la figura de Horas aparece empujándola.

En esos 40 años en los que Horas tuvo actuación se pasó de periodos de democracia a periodos de dictadura. Hemos podido rastrear la presencia del distinguido Profesor en ambos casos. No obstante es necesario mencionar que no pretendemos hacer en esta oportunidad un análisis de tipo ideológico de las actuaciones de Horas en la política universitaria, dado que esta ha sido muy caótica. Tampoco pretendemos hacer una historia estrictamente biográfica y menos aun personalista de la psicología académica en San Luis.

En San Luis, se crea la Facultad de Ciencias de la Educación en 1946, como transformación del Instituto Pedagógico de San Luis (Klappenbach, 1995).

Posteriormente, en 1948, por iniciativa de Horas, se creó en dicha Facultad el Instituto de Investigaciones Pedagógicas, que más tarde pasará a llamarse Instituto de Investigaciones Psicopedagógicas. Fue él quien fundó y dirigió dicho espacio de investigación hasta su desaparición en 1970.

En relación a esto, este Instituto sostuvo políticas de desarrollo y fortalecimiento en tres grandes campos: el campo de la pedagogía, el campo de la psicología y apoyado en ambos campos, - sobre todo el psicológico -, el campo de la orientación profesional- vocacional (Muñoz, 2008).

En este Instituto, además, se dio origen a una publicación, *Anales del Instituto de Investigaciones Pedagógicas* (posteriormente denominada *Anales del Instituto de Investigaciones Psicopedagógicas*), que se sostendrá a lo largo de varios años, entre 1951 y 1966. Fueron 7 tomos en total, de los cuales Horas fue el director. En dicha revista dio a conocer producciones propias de suma importancia para la discusión académica y profesional de la psicología en ese momento histórico.

Entre 1948-1957 es nombrado como Psicólogo del Consejo Provincial del Menor para realizar estudios psicopedagógicos

de los "pupilos" de la provincia.

En 1952 se firmó un convenio con el Gobierno de la Provincia de San Luis y la Universidad Nacional de Cuyo, propiciando la creación de la Dirección de Psicología Educacional y Orientación Profesional (Sanz Ferramola, 2000). De dicha Dirección Horas fue fundador y director entre 1952 y 1955.

Ya en 1953 se promovió, desde el *Instituto de Investigaciones Psicopedagógicas*, la creación de la carrera: Especialización en Psicología. Esto en el seno de la Facultad de Ciencias de la Educación de la Universidad Nacional de Cuyo. Para ello se tomó en consideración los antecedentes de la carrera en otros países (España, Francia, Estados Unidos); las relaciones entre la formación en Psicología y los objetivos del 2º Plan Quinquenal; el desarrollo de la materia en las Argentina; y los campos de acción presentes y futuros en psicología. Aquí es donde la psicología, por primera vez con ese nombre, tiene un lugar propio y autónomo en el campo disciplinar académico argentino (Sanz Ferramola, en prensa).

Entre 1954- 1955, se da la transformación de la Facultad de Ciencias de la Educación a la Facultad de Ciencias. Desde el punto de vista de la organización institucional, esta transformación generó la división en escuelas. Fue una de ellas la Escuela de Pedagogía y Psicología (Klappenbach, 1995). En este mismo marco se incorporan las licenciaturas de algunas de las carreras que se dictaban en San Luis.

Horas entre 1956-1957 es Secretario de la Facultad de Ciencias de la Universidad Nacional de Cuyo.

Previo a esto, en 1958, en el inicio del rectorado de Colavita era seleccionado para acompañarlo como Secretario General de la Universidad Nacional de Cuyo, cargo al que renunció poco después.

También en 1958 se crea la licenciatura de psicología. Cuyo primer plan de estudios, se dio en un tronco común con la carrera de Pedagogía hasta el cuarto año. Entre 1958 y 1963 Horas se desempeñó como Vice-Decano de la Facultad de Ciencias de la Universidad Nacional de Cuyo. Y en el periodo 1958-1965 como Director de la Escuela de Pedagogía y Psicología de la Facultad de Ciencias de la Universidad Nacional de Cuyo.

En esta misma línea de fortalecer la psicología en Argentina, en 1965 fue el Presidente de la Comisión Organizadora del Segundo Congreso Argentino de Psicología, realizado en San Luis.

Entre 1965 y 1968 es elegido Decano de la Facultad de Ciencias de la Universidad Nacional de Cuyo.

Horas ya era una figura reconocida públicamente en el campo de la psicología cuando en 1968 es invitado como Profesor Visitante por la Facultad de Filosofía y Letras de la Universidad Nacional del Litoral. En ese mismo año fue el Presidente de la Comisión Ejecutiva y Presidente del III Congreso Argentino de Psicología organizado por la misma Facultad.

En 1969, por Decreto del Poder Ejecutivo Nacional, se desdobló la Facultad de Ciencias, en dos Facultades, una de ellas la Facultad de Pedagogía y Psicología (Universidad Nacional de Cuyo. Facultad de Pedagogía y Psicología, 1972). A su vez, esta Facultad estaba integrada por escuelas, una de ellas la Escuela de Psicología (Marincevic, 1995). Este proceso acentúa la autonomía institucional de la psicología. Durante este nuevo periodo de transformación, entre 1968-1970, Horas fue Director de la Escuela de Pedagogía y Psicología la Facultad de Ciencias de la Universidad Nacional de Cuyo.

Asimismo entre 1970-1976 fue Fundador y Director del Centro Criminología, organismo fundado por convenio entre el Gobierno de la Provincia de San Luis y la Facultad de Pedagogía y Psicología.

En 1973, ya creada la Universidad Nacional de San Luis fue designado como vocal en la Comisión de Coordinación y Supervisión para la reestructuración académica y funcional que permitió la aplicación del nuevo Plan de Estudios. De esta comisión surgió la ordenanza 22/74 de plan de estudios de psicología (Muñoz, 2007).

Asimismo entre 1974-1976 ocupó el cargo de Secretario de Planeamiento de la Universidad Nacional de San Luis. De esta Secretaría se desprendieron políticas de departamentalización de

la Universidad Nacional de San Luis. Las mismas transformaron las facultades existentes en departamentos.

Luego del golpe militar de 1976 fue redesignado como Secretario Académico y de Planeamiento de la Universidad Nacional de San Luis. Desde allí auspiciaría, junto a otros funcionarios, una nueva reestructuración. Ahora, el camino inverso, del modelo de departamentos al modelo de facultades. Siendo Horas en 1976 el primer Decano Interino de la naciente Facultad de Ciencias de la Educación.

BIBLIOGRAFÍA

KLAPPENBACH, H. (1995). Los inicios de la Universidad de San Luis: 1940-1958. En Universidad Nacional de San Luis (Eds.). Crónicas de la vida universitaria en San Luis. (pp. 71- 150). San Luis: Editorial Universitaria San Luis.

KLAPPENBACH, H. (2007). Historias locales de la Psicología. Plácido Horas y las primeras investigaciones en Psicología en San Luis. I Congreso de Psicología de la Facultad de Psicología de la Universidad Nacional de Córdoba. 1 y 2 de junio de 2007.

MARINCEVIC, J. (1995). La universidad Nacional de Cuyo entre 1958 y 1973. En Universidad Nacional de San Luis (Eds.), Crónicas de la vida universitaria en San Luis (pp. 151- 182). San Luis: Editorial Universitaria San Luis.

MUÑOZ, M. (2007). La "universidad partícipe" y el plan de estudios de psicología de 1974. Algunas aproximaciones al pensamiento de Mauricio López. Trabajo presentado en el XII Congreso Argentino de Psicología. Días 23, 24, 25 de agosto de 2007. San Luis. Mimeo.

MUÑOZ, M. (2008). Breve recorrido institucional y académico de la psicología en San Luis entre los años 1946- 1976. Descargado de Revista de Psicopol: www.psicopol.edu.ar/marzo08_06.pdf

SANZ FERRAMOLA, R. (2000). La Psicología en San Luis entre 1948- 1965: De la Psicotecnia a la Academia. El Contexto del Interés Intelectual. Ponencia en el 2º Encuentro de Historia de la Psiquiatría, Psicología y el Psicoanálisis. Buenos Aires, 2000, Mimeo.

SANZ FERRAMOLA, R. (en prensa). La psicología académica en San Luis: Los dos primeros planes de estudios. El texto desde su contexto. Cuadernos Argentinos de Historia de la Psicología.

UNIVERSIDAD NACIONAL DE SAN LUIS. (s/f). Legajo de Plácido Horas. Departamento de Personal de Facultad de Ciencias Humanas, Universidad Nacional de San Luis.

UNIVERSIDAD NACIONAL DE CUYO. Facultad de Ciencias. Escuela de Pedagogía y Psicología (1972). Tomo Primero. San Luis.